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Bois-énergie

Le rugby et le bois,  
les deux passions de Fabrice Metz
Fabrice Metz a grandi en Alsace, 
non loin de Strasbourg, et a  
toujours suivi son père en forêt :  
il se préparait à un métier du bois 
quand un autre chemin s’est  
présenté à lui. Après qu’il a suivi  
son grand frère au club de rugby 
local, ses aptitudes ne sont pas 
passées inaperçues : aujourd’hui,  
il est joueur professionnel  
à l’équipe de Pau. Il n’a pas  
abandonné pour autant la forêt  
et le bois : il codirige une entreprise 
de bois-énergie avec son frère  
Olivier, Metz Bois Énergie.  
Rencontre avec un homme très actif 
qui entend faire mieux connaître  
les métiers de la forêt et du bois.

Avec deux passions conduites de  
front, la  vie de Fabrice Metz est 
bien remplie. Cela a commencé très 

tôt, car le sport de haut niveau exige des 
sacrifices et une rigueur sans faille. Dans 
les traces de son frère Sébastien, Fabrice 
Metz  rejoint le club amateur de Mutzig 
Ovalie Molsheim. Alors qu’en parallèle, 
ayant choisi – sans surprise – le bois,  
il poursuit des études de menuisier  
ébéniste, il est repéré en 2009 par le centre 
de formation du club professionnel Racing 
92. Ses parents acceptent qu’il tente la 
voie du rugby, à condition qu’il continue sa  
formation (Bac pro menuisier-agenceur) 

à un métier. Le centre de formation du  
Racing 92 conclut un partenariat avec le 
lycée Jacques Brel de Choisy-le-Roi où  
il suit sa 2e année de Bac pro, selon un  
programme intensif : école le matin,  
entraînement l’après-midi. Il obtient son 
diplôme avec la mention « très bien ». 
Une fois le diplôme en poche, il travaille 
avec des horaires aménagés au sein d’une  
menuiser ie  de Palaiseau,  tout  en  
continuant l’entraînement au sein du  
Racing 92. Puis, c’est le premier pas dans 
l’arène. Alors que pour la coupe du monde 
de 2011 des joueurs du Racing 92 ont été  
sélectionnés, il intègre l’équipe première 
comme remplaçant. Le voilà joueur  
professionnel, après de longues années de 
dur labeur. Il reste dans cette même équipe 
pro jusqu’à la saison 2014-2015, mais sans 

beaucoup jouer. C’est à cette époque qu’il 
concrétise, avec son second frère Olivier, un 
projet lié à sa première passion, la forêt.

Double carrière
« Nous avons décidé de nous investir dans le 
domaine de la plaquette forestière », explique 
Fabrice Metz, qui a toujours accompagné 
son père en forêt pour la production de  
bois de chauffage. En mars 2016, il crée 
avec son frère Olivier une entreprise  
baptisée Metz Bois Énergie et se lance 
dans le premier investissement avec l’achat  
d’un Pezzolato PTH 1200-1000, un broyeur 
monté sur camion doté d’un tambour 
de broyage de 1 000 mm. Leur objectif  
est en effet de proposer, outre du  
bois de chauffage à la vente, le broyage  
en prestation de service. C’est presque  
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simultanément à ce grand évènement 
que Fabrice Metz est appelé par la célèbre 
équipe de Pau, la section paloise. Il y entre 
donc en 2016, année depuis laquelle il mène 
de front ses deux carrières, celle de joueur 
de rugby professionnel à Pau et celle de  
cogérant d’une entreprise de bois-énergie 
basée à Still, dans le Bas-Rhin. Le calendrier 
de rugbyman professionnel est bien chargé 
en entraînements, et en match le same-
di pendant la saison, de mi-août à début 
juin ; en 2016, Fabrice Metz a été appelé 
par l’Équipe de France pour la tournée d’été  
(1 sélection). Pourtant, pour le joueur de 
rugby chef d’entreprise, ses activités se 
complètent bien et il a plaisir de passer de 
l’une à l’autre. Il a acquis dans le sport une 
certaine placidité qui lui est utile dans la 
conduite d’entreprise, dit-il. « Encaisser des 
chocs, c’est ce à quoi on est habitué dans le 
rugby, on crée une bulle autour de soi ». Car 
Fabrice Metz est très impliqué dans le  
quotidien de Metz Bois Énergie, qui effectue 
ses prestations en Grand est, de l’Alsace 
jusqu’à la Champagne-Ardenne. À distance, 
 il s’occupe du planning du broyeur, qui 
est utilisé à 90 voire 95 % du temps en  
prestation de service. En septembre 
2021, le matériel a été renouvelé et c’est  
désormais un broyeur Pezzolato PTH 
Allroad qui œuvre sur les chantiers. Il s’agit 
d’un broyeur automoteur à quatre roues 
motrices et moteur Volvo, doté d’une grue 
Palfinger d’une longueur de bras de 10,1 m. 
Comme le précédent, il possède un tambour  
de broyage de 1 000 mm mais sa bouche 
d’alimentation est de 1 400 mm de large 
contre 1 200 mm pour l’ancien. Au moment 
de l’acquisition de ce broyeur, un chauffeur 
à temps plein a été employé.

Ambassadeur  
de la filière forêt-bois
Fabrice Metz explique qu’il  se rend  
régulièrement dans l’Est pour rencontrer les 
clients - une petite dizaine -, qui sont pour 
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Pezzolato en 2021. 
Metz Bois Energie
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certains des opérateurs de l’énergie comme 
Engie et Dalkia, mais aussi des marchands 
de bois. « Je suis très souvent en contact avec 
mon frère et le chauffeur, à qui je demande 
beaucoup d’informations. Je tiens beaucoup 
au confort du chauffeur, à qui je n’impose 
pas mes points de vue. Nous prenons toutes 
les décisions collégialement au sein de  
l’entreprise ». S’il gère le planning du 
broyeur, Fabrice Metz gère ainsi aussi 
d’éventuelles avanies dans les chantiers, 
qu’il aborde sans inquiétude : le rugby lui 
a appris à gérer sereinement les situations 
de grand stress, explique-t-il.
Concernant le matériel, un partenariat 
étroit avec Pezzolato lui donne satisfaction. 
« Nous avons fait le choix d’arrêter la ma-
chine entre une à trois semaines par an pour 
une révision », note Fabrice Metz. Tous les 
ans et demi, la machine est envoyée pour 
une très grosse révision chez le construc-
teur, au cours de laquelle celui-ci « fait tout 
ce qu’il est possible de faire sur la machine ». 
Il s’agit d’une stratégie de prévention qui 
est certes coûteuse, précise le dirigeant, 
mais permet à l’entreprise d’afficher une 
grande fiabilité auprès de ses clients. 
Fabrice Metz apprécie le caractère familial 
de l’entreprise Pezzolato, qui est dotée d’un 
énorme stock de pièces permettant de 
pallier les éventuels problèmes d’approvi-
sionnement. « C’est une société ouverte à la 
discussion avec ses clients, qui fabrique de 
série mais fait sans cesse évoluer ses ma-
chines selon les retours des utilisateurs. »
Avec l’ancienne machine, la production 
allait de 15 à 17 000 tonnes par an de pla-
quettes forestières broyées, avec la nou-
velle de 32 000 tonnes à 35 000 tonnes par 
an. La société broie feuillus et résineux et 
les plaquettes sont destinées aussi bien à 
des chaufferies collectives qu’à des chauf-
feries industrielles, pour des usines de 
déshydratation, par exemple. Le volume 
des chantiers est très variable. « Si l’un de 
nos clients nous demande de broyer un petit 

volume, nous le faisons, car les clients nous 
font travailler toute l’année, et sont tribu-
taires des demandes en chaufferie. Notre 
vision est de nous adapter à eux. »
Au côté de l’activité broyage, la société 
poursuit une petite activité de vente de 
bois de chauffage, et désormais de pellets. 
« L’activité bois bûche est à petite échelle ; il 
y a une réflexion en cours pour restructurer 
celle-ci. »
Les dirigeants réfléchissent aussi déjà 
à un projet de renouvellement de leur  
machine. Quant à acheter une deuxième 
machine : « Nous restons très pragmatiques, 

la main-d’œuvre est compliquée à trouver », 
remarque Fabrice Metz.
Le rugbyman déplore que la filière  
forêt-bois soit peu connue et peu valori-
sée, selon lui. « Elle offre des métiers rudes  
mais où l’on peut s’épanouir », explique- 
t-il. Il dit profiter de son aura de rugby-
man et de ses réseaux sociaux notamment  
pour la faire connaître. Il conclut : « Je me 
sens comme un ambassadeur de la filière 
forêt-bois ».

Fabienne Tisserand

Metz Bois Energie 
propose de la  

prestation  
de broyage.

Metz Bois Energie

Metz  
Bois Energie broie 
de 32000 à 35000 

tonnes par an  
avec son nouveau 

broyeur. 
 Metz Bois Energie
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